

EPREUVE DE FRANCAIS

Durée : 03 heures

Coefficient : 03

*Le candidat traitera au choix l'un des deux (2) sujets*Sujet n°1 : Résumé suivi de discussion

Texte : L'influence de la presse

Exiger du journaliste qu'il fasse preuve, en toutes circonstances, de rigueur et de responsabilité, présuppose une formation professionnelle de ce dernier [...] En effet, à tout moment de la vie sociale, le sens de responsabilité du journaliste est interpellé. Il ne saurait en être autrement car l'influence des médias dans notre vie quotidienne est incalculable. Il arrive très souvent que nous n'appréhendions pas à sa juste valeur l'influence qu'exerce sur nous tout ce que nous lisons, voyons ou entendons, parce que précisément la présence des médias s'intègre parfaitement dans notre univers et dans notre quotidien. En délivrant des messages, les médias enrichissent la vie sociale. Pour autant, les médias sont souvent contestés. Ils le sont dès que leurs analyses, commentaires, interprétations, divergent avec ceux des hommes. Cela n'empêche pas les médias de façonner les comportements, les habitudes, les décisions, les choix, dans une société, comme si ces médias étaient une entité en dehors de la société.

En réalité, les médias sont l'une des composantes de cette société au même titre que les églises, les mosquées, les écoles, etc. Ils ne sont pas isolés, ils sont de par leur nature, l'objet d'une attention constante. Et c'est sans doute ce qui fait dire aux théoriciens de la communication que les médias ont comme une sorte de pouvoir divin qui les rend capables de modifier le déroulement d'une guerre, de faire abdiquer un roi ou un chef d'Etat, d'élever les humbles et d'humilier les orgueilleux, en dirigeant l'attention de millions d'individus vers un même évènement. Les médias ont souvent été à l'origine de soulèvements sociaux. Ils ont été les instruments qui ont permis aux promoteurs du changement de défendre leur cause. Et d'ailleurs, on imagine mal la propagation de la démocratie multipartite sans l'action des médias.

Mais le journaliste doit d'abord donner l'information complète et exacte. Le journaliste a l'obligation de donner l'information complète [...] Il a aussi et surtout le devoir de donner l'information exacte. Le journaliste ne doit jamais oublier qu'il porte sur ses épaules une grande partie du poids de la paix sociale. Car, personne ne doit oublier que, plus qu'une étincelle, un journal, une station de radio, de télévision ou une photo, est un torchon ardent caché.

Boureima Jérémie SIGUE, in  
Médias et Gouvernance, le sel ou le poison,  
 P 161-163, Les éditions « Le Pays »

## Questions

1) Résumé (8 pts)

Vous résumerez ce texte de 394 mots au quart (1/4) de sa longueur. Une marge de plus ou moins 10% sera tolérée. Vous indiquerez à la fin de votre résumé le nombre exact de mots utilisés

2) Vocabulaire (2 pts)

Expliquez selon le contexte les expressions suivantes :

- Faire abdiquer un roi
- La propagation de la démocratie

3) Discussion (10 pts)

Sujet :

« Le journaliste doit [...] donner l'information complète et exacte. »

Partagez-vous ce point de vue de Jérémie SIGUE ?

## Sujet n°2 : Dissertation

Selon vous, les énergies renouvelables sont-elles des solutions adaptées aux problèmes d'énergie auxquels l'Afrique est confrontée ?

Justifiez votre point de vue en vous appuyant sur des exemples concrets.